

CHAMPAGNE

L'EFFEUILLAGE PRÉCOCE SE TAILLE UNE RÉPUTATION

DAMERY Pour la première fois, Alain et Emeric Codan pratiquent l'effeuillage précoce. Une technique qui permet d'aérer le raisin et réduire l'utilisation de produits phytosanitaires.

C'est une technique qui attire la curiosité parmi les vignerons. D'ailleurs, ils étaient une petite dizaine à participer à une matinale organisée sur le sujet, mercredi, à l'initiative du groupe Martel Mumm Perrier-Jouët (MMPJ) chez Alain et Emeric Codan, à Damery. L'objectif ? « Leur permettre de partager leurs expériences. Lire des études, c'est bien, mais quand on peut parler avec son voisin qui le fait, c'est quand même plus pratique », explique



Les Codan, père et fils, s'essaient pour la première fois à l'effeuillage précoce avec une effeuilleuse de prêt mais ils prévoient d'investir durant l'été dans ce type de machine qui coûte près de 30 000 euros.



“Pour l'instant, la demande est là. Nous faisons des essais mais je suis confiant sur la méthode”

Alain Caudan

Mathilde Chinchilla, technicienne viticulture durable chez MMPJ. En effet, pour la première fois, Alain Codan et son fils, Emeric, ont décidé de tenter l'expérience de l'effeuillage précoce, une technique qui, comme son nom l'indique, vise à supprimer des feuilles au niveau des grappes. Celle-ci se pratique dès la fin de la nouaison, c'est-à-dire la phase initiale de formation du fruit. Contrairement au rognage, qui consiste à couper les rameaux de la vigne avec une cisaille, l'effeuillage est réalisé avec une effeuilleuse qui évacue les feuilles en diffusant un souffle d'air d'intensité réglable. « Le but, c'est d'aérer au maximum pour éviter la pourriture. Et pour les vignes sensibles à l'oïdium, ça permet d'optimiser le traitement car il arrive directement sur les grappes », explique Emeric qui avait prévu d'effeuiller une dizaine d'hectares. Là, je pense qu'on sera à 30 hectares principalement en prestation. On a énormément de demandes. Parfois, lorsque j'effeuille dans les vignes,

d'autres vignerons viennent me voir et me demandent de faire 2 ou 3 hectares chez eux. Ça fonctionne par le bouche-à-oreille. » Pour l'instant, les Codan utilisent une effeuilleuse en prêt mais « l'investissement devrait se faire dans l'été », estime Alain qui semble déjà convaincu par la méthode. « Pour l'instant la demande est là. Nous faisons des essais mais je suis confiant. » Le principal risque ? L'échaudage, c'est-à-dire que les grains, en étant moins protégés par les feuilles, ne soient brûlés par le soleil. C'est justement pour l'éviter que l'effeuillage n'est réalisé que sur le côté le moins exposé, côté soleil levant ou nord, de la vigne. Verdict dans quelques semaines. ■

LÆTITIA VENANCIO

VOTRE AVIS ?

Êtes-vous favorable à la pratique de l'effeuillage précoce ?



**ALAIN OUDEA
BILLY-LE-GRAND**

L'intérêt d'effeuiller précocement, c'est d'aérer la végétation et de

réduire l'humidité et les maladies comme le botrytis et l'oïdium. Chez nous, on fait de l'effeuillage avant vendange donc on a déjà l'effeuilleuse mais on n'a pas reçu la vanne 3 voies qui permet de distribuer l'air. Cette année, c'est trop tard mais on le fera l'an prochain.



**MATTHIAS
DESRUETS
HAUTVILLERS**

Je suis venu à cette matinale pour me

renseigner car j'aimerais bien mettre en place des pratiques plus écologiques. Je n'avais jamais vu faire d'effeuillage précoce et j'avoue que j'avais un peu peur que ça attaque les grappes mais en fait, en le voyant aujourd'hui, j'ai pu constater qu'elles restent indemnes.



**KARINE LAPIÉ
TRÉPAIL**

J'étais curieuse de voir s'ils effeuillaient les deux côtés. Mais je reste encore un

peu sceptique car je me demande si les grappes sont protégées s'il y a un coup de grêle. Je ne vois pas vraiment l'intérêt d'effeuiller, d'autant plus que les feuilles permettent de nourrir le bois. Moi, je me contente d'enlever quelques entre-cœurs au moment du palissage.